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能不读书？——看国家珍贵古籍特展感受 

 

首都联大国图分校古籍鉴定与修复大专班  张立波 

 

国家图书馆举办了国家珍贵古籍特展，近水楼台，我在第一时间就去作了参观。里面的人真不少，

这可看见古书的魅力。                                    

本没想到写点儿什么，但因现在国图学习，老师要求写观特展之感，也只能勉强为之了。之所以勉

强，实在是腹内草草，虽参观了特展，却无有特别之见解,如此就有点儿故意为难和折磨读者了。                      

这次特展的书籍时间跨度一千多年，几乎包含了各个时期书籍的表现形式。 

我静静地站在展台前，脑子里便开始了浮想联翩。我在想，这些书却不是人，若是人一样张口说话，

它定会为我们讲上许多故事，定会很曲折很丰富。毕竟它们是历尽千辛万险才生存下来的幸运儿，不，

应该是些幸运的老人。然是老人就该满脸沧桑，可它们看上去有许多却如壮年，我不禁感叹——感叹修

复人员的那双妙手，使我们现在也能看得清它们原来的模样。                                                           

现在它们静静地躺在展柜里，展示着它们别样的美丽，供人们细细地品，慢慢的尝。我想书应与人

一样，有它们各自的性格，因为我已经真切地感觉到了。它们或端庄，或活泼，或粗犷，或大气，有的

甚至还有点儿腼腆，我一时有种想与之对话的冲动。我慢慢地逐一观看着，开始隐隐觉出了它们的好。          

我站在《注东坡先生诗》展柜前，看着它那火燎的痕迹，细读它的简介，感受着它的主人对它的痴，

对它的迷。这是本余烬之书，感叹它的幸运之至，遇到了知音。这书当称珍贵，它不但字画俊美，刀法

清劲，楮墨明净，版刻精良，而且还承载了厚重的人情。我也深感其妙，但还是不知它何以如此妙，妙

到它的主人想要以身殉书。我更进不到它那主人的心地。难道是仅为了像后来缪荃孙所叹的“真海内孤

本”？                                             

参展名录上有《三藏圣教序》，我于是走到拓片展柜前准备看一下。它的位置很好找，就在展柜左首

第一，估计这也是布展之人的精心安排吧。此本是拓怀仁和尚集王羲之字《圣教序》碑而成，是南宋的

拓本，形神兼备，传拓精良，可算是一方妙品，很是珍贵。我未看过原碑，但从此拓本已能想见此碑之

妙。有人说此本虽然传拓精良，那也只是相对原碑和技术而言，却不知道上面所集之字能留得住王羲之

的几分笔意。我说怀仁和尚集二十年之力去勾摹王羲之之书，想来并不会仅仅是要肖其字形，而应当是

在揣摩其神韵而力图将其再现出来。所以现在你我看到的离王羲之之字概不十也九，应该不会有多少出

入，相信从技术上怀仁和尚这儿已经得到很好的解决。打个比方，这就像我们看影宋之书，看作伪书画

一样，有的逼肖得行家都不好辨认，可以推想怀仁和尚二十年心血不会不及此。何况怀仁和尚也是个懂

书之人，并且还有太宗和高宗的支持和监督。再说碑刻也并不能全靠一人，刻工的技艺和石头的材质，

也会影响其成形。加上这个限制，想即使依王羲之的真迹翻刻于石，效果应该也不过如此吧。有人因现

在已看不到王羲之真迹而心怀耿耿，其实要换个角度想，有多少书家被历史埋没和有多少作品又不得传，

而我们却能凭借此碑窥到王字的风貌，这是我们的幸运。况且王羲之之书的神秘也会给我们带来一些朦

胧的美意。如果你还不过瘾，完全可以像我们想像西施一样，竭你所能加以勾勒直到你满意为止。                

展厅里听见有人说宋版书的精美和珍贵，后来历代之书都不能及，我也深有同感。按说技术方面应
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该一代强于一代才对，就像我们的交通工具一样，推车，牛车，自行车，摩托车，汽车总是朝更好的方

向变化。为何在刻书的传承上却并非如此呢？我想这就不能单从技术上面找原因了，还要从大环境方面

找找线索。宋代文风很重，又承唐之繁荣文化并有许多开山之书法家。踏实，实干，内敛，持重的作风

决定了宋刻书籍不但很实用，而且还要做得精美细致。这也应该和宋的理想主义是一致的。宋书的确很

好，有许多刻字如手写一般，变化万千，有血有肉，从这方面也反映了宋人饱满的性格。估计正因了宋

代是刻书之祖，才能表现得悠游自在，个性纷呈。后代却取了个巧，为了方便，快速，容字多，易刻走

向了标准化，以使大多书籍满纸宋体字，仿宋字，整齐划一，缺失了个性。这从另一方面来说，也是一

种审美的变化。从精神状态和社会意识上来说，也从原来的朝气蓬勃，富满激情走向了老成持重，走向

了臣服，主动的探索变成了被动的接受。宋刻精良，后世粗糙，我想这里面还有一个供给与需求的关系

吧，宋可能需求量较小，刻印起来就相当从容。至后来需求量愈来愈大，加上广告的效应，遂使生产能

力变得紧张起来，难免不精细。此是玩笑，或也是后来人更重其内容和实用性，务实不务虚的缘故吧。

后人也看出了宋刻的精到，便力求仿宋。之所以仿，肯定因为它是好的，但好在什么位置，我想他们并

没有找到。他们只是在形式上刻意模仿而不究其根本，亦不知宋刻之凭依，就得不到其精髓。我想这也

可能是后代刻书不如宋的原因吧。宋刻书留下的很少，有人统计不过三千多部，自然都是沉淀下来的精

品，宋刻也应有劣质品。我们拿这些好马去跟其他【粗马】作比较，是不是有失公平呢？心中揣测，姑

且记下。                                                              

不过我们并不能说后代刻书没有能与宋刻比肩的，只能是就总体而言。元刻《范文正公集二十卷》，

《松雪斋文集》，还有金刻本《壬辰重改证吕太尉经进庄子全解十卷》小字本等等，刀法流畅，非常精美。

后受明七子复古之风，清乾嘉学风影响，刻书也走上了一个小高潮，出了不少精良的本子。这也可以证

明刻书之风和时代之风有密切的关系。                                                

书很多，看了多会儿，也想了多会儿。但听旁边之人专业言语，顿觉惭愧起来。他人都能如此，我

却不能深谈，还是放下笔来，读书去吧。 


